

**September 2, 1938**

**A Conversation Between Cdes. Stalin, Molotov, and Voroshilov and the Governor Shicai Sheng which Occurred in the Kremlin on 2 September 1938**

**Citation:**

"A Conversation Between Cdes. Stalin, Molotov, and Voroshilov and the Governor Shicai Sheng which Occurred in the Kremlin on 2 September 1938", September 2, 1938, Wilson Center Digital Archive, RGASPI, f.558, op. 11, d. 323, l. 32-41. Obtained by Jamil Hasanli and translated by Gary Goldberg.

<https://digitalarchive.wilsoncenter.org/document/121901>

**Summary:**

Stalin, Molotov, Voroshilov, and Governor Sheng discuss Xinjiang's military, level of industrialization, and natural resources, as well as Governor Sheng's strong desire to join the Communist Party.

**Credits:**

This document was made possible with support from MacArthur Foundation

**Original Language:**

Russian

**Contents:**

Original Scan

Translation - English

Б Е С Е Д А

ТОВ.ТОВ.СТАЛИНА, МОЛОТОВА и ВОРОШИЛОВА С ДУБАНЫМ,  
ПРОИСХОДИВШАЯ В КРЕМЛЕ 2.9.1938 г.

При входе дубань был встречен т.т. СТАЛИНЫМ, МОЛОТОВЫМ и ВОРОШИЛОВЫМ . Поздоровавшись он спросил о здоровье т.СТАЛИНА а последний в ответ на это спросил хорошо-ли дубань доехал. Дубань благодарил за радушную встречу, которую он имел в Союзе. Затем дубань приветствовал т.т.МОЛОТОВА и ВОРОШИЛОВА и в лице их поблагодарил советское правительство за ту помощь, которую оно оказывает Синьцзяну.

тов.СТАЛИН задал ему вопрос - имеется ли в Синьцзяне армия. Дубань ответил, что воинские части имеются, но не в большом количестве и об'яснил это тем, что финансовое состояние Синьцзяна очень плохое и большую армию нет возможности содержать. На это т.СТАЛИН сказал: "Как же можно жить без хорошей армии, на кого же тогда опираться?". И добавил, что иметь твердую валюту и хорошую армию не удастся, нужно выбирать что-либо одно. На замечание дубаня о том, что в Синьцзяне очень мало китайцев, а потому и не из кого создавать надежную армию, т.ВОРОШИЛОВ спросил какой процент населения в Синьцзяне составляют китайцы. Узнав, что китайцев 10% населения, т.е. около 400 тысяч, т.ВОРОШИЛОВ и т.СТАЛИН заметили, что это вполне достаточное количество, из которого можно выбрать тысяч 20 молодых китайцев и хорошенько их обучить в военных училищах создать хорошую надежную армию. Дубань с этим согласился.

RGASPI, f. 558, op. 11, d. 323

тов.МОЛОТОВ спросил имеются-ли в Синьцзяне какие-либо промышленные предприятия. Дубань ответил, что пока ничего нет. Тогда т.ВОРОШИЛОВ задал вопрос известно-ли дубаню о том, что центральное правительство собирается строить в Урумчи большой авиазавод. Дубань ответил, что ему известно об этом от посла ЯНА, который сказал ему во время визита дубаня.

тов.СТАЛИН спросил есть-ли в Синьцзяне нефть и разрабатывается-ли. Дубань ответил, что нефть есть, разработки начаты, но пока еще не развернуты, потому что до сих пор не прибыл специалист из Союза. На вопрос тов.СТАЛИНА имеются ли буравы, дубань ответил, что еще не привезли. Затем тов.СТАЛИН спросил есть-ли лес, т.к. как для разработки нефти, так и для постройки завода нужно очень много леса. Дубань ответил, что лес есть, но тов.ВОРОШИЛОВ возразил ему, сказав, что леса там недостаточно и очень трудно доставлять. Для того, чтобы уточнить в каком месте находятся нефтеразработки и как далеко от них находится лес, они достали карту и уточнили по ней местонахождение того и другого.

Затем т.ВОРОШИЛОВ спросил дубаня известно-ли ему о намерении центрального правительства организовать в Урумчи большую военную школу. Дубань ответил, что ему об этом неизвестно, известно только, что там должна быть организована авиашкола. После этого т.СТАЛИН спросил есть ли у него летчики-китайцы и получив утвердительный ответ, заметил, что в Центральном Китае имеются летчики-китайцы хорошо обученные и очень смелые. В связи с этим дубаню был задан вопрос - имеет-ли он полномочие от центрального правительства на заключение договора с Совет-

ским Союзом об организации авиалинии. Дубань ответил, что такие полномочия у него имеются, при чем линия от Ханькоу до Хами будет находиться в ведении Центрального правительства, а от Хами до Алма-Ата в его (дубаня). т.ВОРОШИЛОВ подтвердил, что так оно должно и быть.

Затем т.т.СТАЛИН, МОЛОТОВ и ВОРОШИЛОВ задавали дубаню вопросы об экономике Синьцзяна и ее природных богатствах. Между прочим т.СТАЛИН спросил есть ли там олово. Дубань ответил утвердительно. Затем т.СТАЛИН спросил есть ли золото и много ли его. Дубань ответил, что золото имеется в нескольких округах, но к разработкам приступлено только в Алтае.

т.МОЛОТОВ спросил имеется ли у дубаня какой-либо план по развитию промышленности в Синьцзяне, думает ли он строить какие-либо заводы, разрабатывать природные богатства Синьцзяна и проч. Дубань ответил, что большого плана у него нет, а имеется только тот план, согласно которого размещен пяти-миллионный заем.

На вопрос т.МОЛОТОВА считает ли дубань, что Синьцзян в настоящее время достаточно укрепился, дубань ответил, что хотя сейчас положение в Синьцзяне во много раз лучше, чем было до апрельской революции, но считать его окончательно окрепшим нельзя.

т.ВОРОШИЛОВ задал вопрос дубаню много-ли имеется в Синьцзяне удобной земли. На этот вопрос дубань ответить не сумел и сказал только, что больше 20% всей площади занимает песчаная пустыня. В связи с этим зашел разговор о землепашцах и дубань рассказал, что за последнее время монголы и

казахи стали оседать на землю и что это результат умелой агитации. Однако и т.СТАЛИН , и т.ВОРОШИЛОВ высказали мнение, что это оседание ненадежное и что только благодаря тому, что скот их разграблен мачжуиновцами, они ухватились за землю, но как только снова приобретут скот, землю бросят и уйдут кочевать.

тов.СТАЛИН задал вопрос - чем в основном занимаются китайцы в Синьцзяне. Дубань ответил, что есть и торговцы, и ремесленники, и крестьяне.

На вопрос т.СТАЛИНА какой купец сильнее китайский или уйгурский, дубань ответил, что в Синьцзяне уйгурский купец сильнее, но как уйгурские крупные купцы - ХУСАИН и ТУРСУН БАБА, так и китайские самые крупные фирмы - Бода-Гунсы и Де-син-хо-оказались японскими агентами. Ему был задан вопрос есть ли в Синьцзяне троцкисты. Дубань ответил, что троцкисты были, но сейчас все дубанем арестованы.

т.СТАЛИН добавил к этому, что кроме троцкистов у него были еще и националисты, которые руководились узбеками с нашей территории.

Был задан вопрос также о работе наших советников и инструкторов в Синьцзяне. Дубань хвалил и тех и других, однако т.МОЛОТОВ заметил, что "мы сами были недовольны некоторыми из них" и напрасно дубань хвалит всех, не говоря о недостатках в работе. На это дубань сказал, что первые инструктора, которые были оставлены КУЗЬМИЧЕМ, после ликвидации первого мачжуиновского восстания, работали недостаточ-

но хорошо. Последние же работают очень хорошо.

тов.ВОРОШИЛОВЫМ был задан вопрос о ШАНИНЕ. Дубань отозвался о нем положительно. Затем зашел разговор об АПРЕСОВЕ и т.СТАЛИН спросил правда-ли, что АПРЕСОВ угрожал дубаню, последний подтвердил это и рассказал, что после второго приезда АПРЕСОВА в Урумчи поведение АПРЕСОВА резко изменилось, он собрал вокруг себя группу вредных людей и на требование дубаня выслать этих людей в другие города категорически отказался, заявив, что не доверяя этим людям дубань не доверяет АПРЕСОВУ, а не доверяя ему, недоверяет Сов.правительству и тем самым приносит себе (дубаню) большой вред.

тов.МОЛОТОВ сказал, что АПРЕСОВ ушел вслед за 36-й дивизией догонять ее и вряд-ли скоро вернется, да и вернется ли вообще.

тов.ВОРОШИЛОВ задал вопрос осталось ли еще в Синьцзяне чтонибудь от 36 дивизии. Дубань ответил, что уже ничего не осталось от 36 дивизии и т.ВОРОШИЛОВ спросил не жаль ли дубаню ее. Затем дубаню задали вопрос как работает МЭННИ, при чем т.СТАЛИН подчеркнул, что дубань должен ответить на этот вопрос искренне, не скрывая ничего. Дубань отозвался о работе МЭННИ положительно, заявив, что у него до сих пор никаких недоразумений с МЭННИ не было.

На вопрос когда дубань собирается возвращаться обратно, он ответил, что хочет вернуться к с'езду, назначенному на 18 сентября.

тов.ВОРОШИЛОВ заинтересовался, что это будет за с'езд и дубань объяснил ему. СТАЛИН одобрил такое начинание и спросил часто-ли бывает такие с'езды.

37

6.-

Дубань сказал, что в этом году будет 3-й с'езд. С'езды эти должны были бы проводиться ежегодно, но так как в 1936-37 году в Синьцзяне были беспорядки, то с'езды состояться не могли.

т.МОЛОТОВ спросил есть ли у дубаня какие-либо вопросы, дубань ответил, что если у них есть время, то у него есть один вопрос лично к тов.СТАЛИНУ. Ему ответили, что для дела у них всегда есть время. Тогда дубань заявил, что его давнишней мечтой является вступление в партию, что он неоднократно обращался с этой просьбой и к АПРЕСОВУ, и вел беседу на эту тему с ВАН МИНОМ, в бытность последнего в Синьцзяне. ВАН МИН приветствовал это намерение дубаня и обещал дать ему рекомендацию. Свое желание вступить в партию он об'яснил тем, что знакомясь с учением МАРКСА-ЭНГЕЛЬСА-ЛЕНИНА-СТАЛИНА, он понял, что это единственное учение, которому необходимо следовать, тем более что на опыте он убедился в том, что правительство единственного в мире социалистического государства не на словах, а на деле оказывает помощь более слабым и угнетенным национальностям и его желание вступить в партию укрепилось. В настоящее время он получил такую счастливую возможность - лично беседовать с вождем мирового пролетариата т.СТАЛИНЫМ и поэтому решил эту возможность использовать для выражения своей просьбы. И если т.СТАЛИН сочтет возможным принять его в ряды партии, то он будет очень счастлив.

тов.СТАЛИН ответил, что если дубань очень настаивает на этом, то он не возражает, однако т.БОРОШИЛОВ запротестовал, сказав, что это может повредить работе дубаня, тк. и ЧАН КАЙ ШИ, и посол ЯН узнав об этом будут очень недовольны. Дубань ответил, что это придется держать в секрете и ни пер-

вопрос он оставляет на усмотрение т.МОЛОТОВА и после того, как т.МОЛОТОВ стал настаивать на мнении дубаня, последний дипломатично заявил, что в присутствии ЯНА нельзя будет откровенно побеседовать. Поговорив между собой, вожди решили не приглашать ЯНА, тем более, что они его уже принимали.

Затем т.СТАЛИН спросил мнение дубаня о генерале МА (имя не помню), добавив, что если нам придется воевать с Японией, то мы сразу же предложим Нанкинскому правительству выдвинуть человека для занятия руководящего поста в Манчжурии. Дубань дал средний отзыв о МА. Тогда т.СТАЛИН задал вопрос кого по мнению дубаня можно было бы выдвинуть как руководителя Манчжурии. Дубань указал на коммунистическую партию и на 8-ю армию, из которых можно было бы выбрать человека, однако т.СТАЛИН возразил сказав, что такой человек не подойдет, т.к. он не сможет объединить всех и сюда нужен человек -сунятсеновец, за которым пошли бы все без исключения.

Затем у дубаня спросили мнение о: СУН ФО, ЧЖАН СЮЭ ЛЯНЕ, ФЫН ЮЙ СЯНЕ, ВАН ЦЗИН ВЕЕ, и ряде других. Дубань обо всех их дал отрицательную оценку. При чем добавил, что сейчас их объединила борьба Китая с Японией, т.к. все они являются националистами, но стоит этой войне закончиться, как каждый из них потянет в свою сторону, забыв об интересах народа. т.СТАЛИН возразил, раз'яснив что все объединения государств происходили мечем. Только в войнах объединялись государства. Он привел пример Италии и Германии, которые каждая объединилась в борьбе со своими угнетателями. Также указал он и на пример России, которая в бесконечных войнах объединилась.

тов.СТАЛИН спросил дубаня правда-ли, что он учился в Япо-



Ж.-

внй, ни второй об этом не узнают. т.СТАЛИН возразил на это, заявив что такой факт держать в секрете будет очень трудно, потому что придется прикрепить его к какой-нибудь организации, а следовательно это станет известно нескольким людям. т.ВОРОШИЛОВ добавил, что всякий член партии может перестать быть таковым или перейти в другую партию и тогда секрет этот может стать известным посторонним людям. тов.СТАЛИН задал вопрос - не подумает ли ЧАН КАЙ ШИ, что дубаня запугали и заставили вступить в партию насильно. Дубань возразил против этого, заявив, что ЧАН КАЙ ШИ об этом не узнает, и снова стал настаивать на своей просьбе. Тогда, посоветовавшись с тов.тов.МОЛОТОВЫМ и ВОРОШИЛОВЫМ, т.СТАЛИН ответил, что принципиально они не возражают и если дубань настаивает они согласны. тов.МОЛОТОВ заметил, что по вступлении в партию у дубаня появятся и новые права и новые обязанности. На это дубань ответил, что никаких обязанностей он не боится и будет выполнять все с удовольствием.

После этого т.МОЛОТОВ узнав, что дубань приехал с семьей, спросил как он посмотрит на то, если их пригласить всей семьей на обед. Дубань даже растерялся от такого приглашения и заявил, что его жена будет очень счастлива, т.к. она неоднократно высказывала желание повидать вождя мирового пролетариата т.СТАЛИНА и членов советского правительства, но он дубань запретил ей даже и заикаться об этом, т.к. вождям не до нее. т.СТАЛИН сказал на это, что напрасно о нас так думают, мы люди очень простые и доступны всем. Договорились, что обед состоится 6 числа в 6½-7 часов вечера.

тов.МОЛОТОВ задал вопрос считает-ли дубань нужным пригласить на этот обед посла ЯНА. Дубань ответил, что этот

нии, получив утвердительный ответ спросил хорошо-ли в Японии учат китайцев. Дубань заявил, что в Японии не могут хорошо учить китайцев, т.к. они не намерены выпускать хороших военных, могущих дать отпор японцам, в их планах захвата Китая.

тов.ВОРОШИЛОВ сказал, что он слышал, что посол ЯН тоже учился в Японии. Дубань подтвердил это, указав, что ЯН окончил годом раньше. Тогда т.СТАЛИН спросил мнение дубаня о ЯНЕ и тот ответил, что ЯН очень умный человек, но что он заядлый милитарист и даже будучи в академии он совсем уделял мало внимания политическим наукам и очень много военным.

В заключение снова возвратились к вопросу о приеме дубаня в партию и т.ВОРОШИЛОВ вторично предупредил его о том вреде, который может быть нанесен этим фактом его работе, но так как дубань снова стал настаивать на своей просьбе, то ему было дано согласие.

Во время разговора т.СТАЛИНА с вошедшим секретарем, дубань обратился с просьбой к т.ВОРОШИЛОВУ об устройстве его брата (больного) в школу в Москве или в мото-мехучилище, или в артиллерийское. т.ВОРОШИЛОВ спросил знает ли он русский язык, и узнав, что русского языка не знает, сказал, что это будет очень трудно сделать, но обещал все-таки сделать все возможное, заявив, что одним братом больше, одним братом меньше - значение не имеет.

Прощаясь дубань сказал, что он привез кое-какие подарки и просил принять их. т.СТАЛИН заявил, что он это делает напрасно, т.к. если ЧАН КАЙ ШИ узнает, то подумает, что он хочет их подкупить. На что дубань возразил, что ЧАН КАЙ ШИ ниче

41  
10.-

го не подумает, т.к. в обычаях Китая делать подарки на память.

тов.ВОРОШИЛОВ заметил, что раз он им делает подарки, то и ему придется уезжать отсюда с подарками. В результате вожди согласились принять подарки.

Встреча с т.СТАЛИНЫМ для дубаня была очень неожиданна, так как он ожидал встретиться только с т.т.МОЛОТОВЫМ и ВОРОШИЛОВЫМ, так ему и было сказано. Встреча эта произвела на него огромное впечатление и на обратном пути он все время твердил о том, что видеть СТАЛИНА не каждому удастся и был поражен их простатойи глубокому вниманию к каждому вопросу.

По поводу приема его в партию для него осталось неясным дали ли ему окончательное согласие или нет. Я повторила, что т.СТАЛИН сказал - если дубань очень настаивает он не возражает. Дубань повторил, что несмотря на заявление т.СТАЛИНА, что держать в секрете вступление в партию дубаня невозможно, последний всетаки думает это держать в секрете и кроме меня никто об этом знать не будет, даже МЭННИ, хотя последнего он неоднократно просил оказать ему содействие в этом вопросе.

*С.Ю. Мэнни*  
(ЮЛИНА)

"2" сентября 1938 г.

RGASPI, f.558, op. 11, d. 323, l. 32-41

#### A CONVERSATION

between CDES. STALIN, MOLOTOV, AND VOROSHILOV AND THE GOVERNOR [Sheng Shicai] WHICH OCCURRED IN THE KREMLIN ON 2 SEPTEMBER 1938

Upon entry the Governor was greeted by Cdes. STALIN, MOLOTOV, and VOROSHILOV. Greeting [them] he inquired about Cde. STALIN's health and the latter asked in response whether the Governor had arrived in good health. The Governor expressed gratitude for the cordial welcome which he had had in the Soviet Union. Then the Governor greeted Cdes. MOLOTOV and VOROSHILOV and thanked the Soviet government for the aid which it was giving Xinjiang in their capacity.

Cde. STALIN asked him a question - is there an army in Xinjiang[?] The Governor replied that there are military units, but not in great strength and explained this by the fact that the financial condition of Xinjiang is very bad and there is no need to support a large army. To this Cde. STALIN said, "How can [you] live without a good army, on whom do you rely then?". And he added that one or the other needs to be chosen, you won't be able to have [both] a hard currency and a good army. In reply to the Governor's comment that there are very few Chinese in Xinjiang, and that is why there is no one from whom to create a reliable army, Cde. VOROSHILOV asked what percentage do the Chinese compose of the population in Xinjiang. Having found out that Chinese are 10% of the population, that is, about 400,000, Cde. VOROSHILOV and Cde. STALIN noted that this is a completely sufficient number from which to select about 20,000 young Chinese and train them well in military schools to create a good, reliable army. The Governor agreed with this.

Cde. MOLOTOV asked whether there were any industrial enterprises in Xinjiang. The Governor replied that there were none yet. Then Cde. VOROSHILOV asked the question whether the Governor knew that the central government planned to build a large aircraft factory in Xinjiang. The Governor replied that he knew about this from Ambassador YANG [Jie], who told him this during a visit to the Governor.

Cde. STALIN asked whether there was oil in Xinjiang and was it being developed? The Governor replied that there is oil, development has been started, but it still has not been developed because the specialist from the Soviet Union has not yet arrived. In reply to Cde. STALIN's question, were there drills, the Governor replied that they have not yet arrived. Then Cde. STALIN asked whether there is wood, since great deal of wood is necessary both to develop oil and to build a factory. The Governor replied that there is wood, but Cde. VOROSHILOV objected to him, saying that the wood there is insufficient and very difficult to deliver. A map was brought in in order to specify in what places oil exploration was located and how far from it was wood to be found and the location of both was clarified on it.

Then Cde. VOROSHILOV asked the Governor whether he knew about the central government's intention to organize a large military school in Urumqi. The Governor replied that he did not know about this, only that an air school was to be organized there. After this Cde. STALIN asked whether there were any Chinese pilots and, receiving a positive reply, noted that there are well-trained and very brave Chinese pilots in Central China. In this connection the Governor was asked the question, does he have authority from the central government to conclude an agreement with the Soviet Union concerning the organization of an airline? The Governor replied that he has such authority in which the line from Lanzhou to Hami will be under the management of the Central Government, but from Hami to Alma-Ata [it will be] under his (the Governor's) [management]. Cde. VOROSHILOV confirmed that this should be so.

Then Cdes. STALIN, MOLOTOV, and VOROSHILOV asked the Governor questions about the economy of Xinjiang and its natural resources. Among other things, Cde. STALIN asked whether there was tin there. The Governor replied in the affirmative. Then Cde. STALIN asked whether there was gold and whether there was much of it. The Governor replied that there is gold in some districts, but exploitation has begun only in Altay.

Cde. MOLOTOV asked whether the Governor has any plan concerning the development of industry in Xinjiang, and was he thinking of building any factories, developing the natural resources of Xinjiang, etc. The Governor replied that he does not have a big plan, but only the plan in accordance with which the five-million [ruble] was made.

In reply to Cde. MOLOTOV's question does the Governor think that Xinjiang has become sufficiently consolidated at the present time the Governor replied that although the situation in Xinjiang right now is many times better than it was before the April revolution, it cannot be considered finally firm.

Cde. VOROSHILOV asked the Governor the question, do many in Xinjiang have convenient land [?]. The Governor was not able to reply to this question and said only that more than 20% of all the land is occupied by sandy desert. Consequently the discussion turned to plowmen and the Governor said that recently Mongols and Kazakhs started to settle the land and that this is the result of skillful agitation. However, both Cde. STALIN and Cde. VOROSHILOV expressed the opinion that this settlement was unnecessary and that they had seized the land only thanks to the fact that their livestock had been rustled by the Manchurians; they had grabbed the land, but as soon as they get livestock again they will abandon the land and leave and roam.

Cde. STALIN asked the question, what do the Chinese in Xinjiang mainly do[?] The Governor replied that they are merchants, craftsmen, and peasants.

In reply to Cde. STALIN's question, which merchants are better, Chinese or Uyghur, the Governor replied that in Xinjiang the Uyghur merchant is better, but both the Uyghur merchants are bigger, HUSAIN and TURSUN BAB, and the largest Chinese firms, [Boda-Gongsy] and [Die-xing-huo], turned out to be Japanese agents. He was asked the question, are there Trotskyites in Xinjiang. The Governor replied that there were Trotskyites, but all have just been arrested by the Governor.

Cde. STALIN added to this that besides the Trotskyites he still had nationalists who are led from their territory by Uzbeks.

He was also asked a question about the work of our specialists and instructors in Xinjiang. The Governor praised both, however Cde. MOLOTOV noted that "we ourselves are dissatisfied with some of them" and the Governor is praising everyone in vain, not talking about the shortcomings in the work. To this the Governor said that the first instructors who were left by KUZ'MICH after the elimination of the first Manchurian uprising did not work sufficiently well. The latest are working very well.

Cde. VOROSHILOV asked a question about SHANIN. The Governor remembered him favorably. Then the discussion turned to APRESOV and Cde. STALIN asked whether it was true that APRESOV threatened the Governor, the latter confirmed this and said that after APRESOV came to Urumqi the second time APRESOV's behavior had changed sharply: he gathered a group of harmful people around him and in response to a demand by the Governor to send these people to other cities he categorically refused, declaring that in not trusting these people the Governor was not trusting APRESOV, but in not trusting him, he does not trust the Soviet government, and this

thereby inflicts great damage on him (the Governor).

Cde. MOLOTOV said that APRESOV left right after the 36th Division to catch up to it and hardly would return soon, if he returned at all.

Cde. VOROSHILOV asked the question, is there anything of the 36th Division left in Xinjiang[?] The Governor replied that there is no longer anything left of the 36th Division and he was not sorry that Cde. VOROSHILOV asked this. Then the Governor was asked the question of how MENNI was working, in which Cde. STALIN stressed that the Governor should answer this question sincerely, without concealing anything. The Governor recalled MENNI's work favorably, declaring that he had not yet had any misunderstandings with MENNI.

To the question, when did the Governor plan to return, he replied that he wants to return by the congress set for 18 September.

Cde. VOROSHILOV was interested what congress this will be and the Governor explained to him. STALIN approved such an undertaking and asked if such congresses happen often.

The Governor said that this will be the third congress this year. These congresses should be held annually, but since there were disturbances in Xinjiang in 1936-1937 the congresses could not be held.

Cde. MOLOTOV asked whether the Governor had any questions, and the Governor replied that if they have the time he has one question for Cde. STALIN personally. They replied to him that there is always enough time for business. Then the Governor said that he has a very old dream of joining the Party, that he repeatedly addressed this request to APRESOV, and held a conversation on this subject with WANG MING, when the latter was in Xinjiang. WANG MING welcomed this intention of the Governor and promised to give him a recommendation. He explained his desire to join the Party by the fact that, familiarizing himself with the teachings of MARX-ENGELS-LENIN-STALIN, he understood that these are the only teachings which needed to be followed, and what is more he had been convinced by experience that the government of the only socialist country in the world is helping the weaker and oppressed nationalities not in word, but indeed, and his wish to join the Party was strengthened. At the present time he has received a fortunate opportunity, to personally talk with the leader of the world proletariat, Cde. STALIN, and had therefore decided to use this opportunity to express his request. And if Cde. STALIN thinks it possible to accept him into the ranks of the Party then he would be very happy.

Cde. STALIN replied that if the Governor is very insistent on this then he does not object; however, Cde. VOROSHILOV protested, saying that this might harm the Governor's work since, having found out about this, both JIANG JIESHI [Chiang Kai-shek] and Ambassador YANG would be very dissatisfied about this. The Governor replied that this would have to be kept secret and that neither the first nor the second would find out about it. Cde. STALIN objected to this, stating that it would be very difficult to keep this fact a secret because he would have to be attached to some organization, and consequently this would become known to several people. Cde. VOROSHILOV added that any Party member can stop being one or transfer to another Party, and then the secret might become known to outsiders. Cde. STALIN asked the question, will not JIANG JIESHI think that the Governor was intimidated and forced to join the Party by force? The Governor objected to this, stating that JIANG JIESHI will not find this out, and began to again persist with his request. Then, consulting with Cdes. MOLOTOV and VOROSHILOV, Cde. STALIN replied that they do not object in principle and if the Governor insists they agree. Cde. MOLOTOV noted that the Governor will have new rules and new responsibilities upon joining the Party. To this

the Governor replied that he is not afraid of any responsibilities and will fulfill them all with pleasure.

After this, Cde. MOLOTOV, finding out that the Governor had come with [his] family, asked how he would see it if the entire family were invited to dinner. The Governor was even perplexed at this invitation, and declared that his wife would be very happy since she had repeatedly expressed a desire to see the leader of the world proletariat, Cde. STALIN, and members of the Soviet government but he, the Governor, had forbidden her from even hinting about this since leaders can't be bothered with her. In reply to this Cde. STALIN that they think so badly about us, that we are very simple people and accessible to everyone. It was arranged that the dinner would be on the 6th at 6:30 or 7 P.M.

Cde. MOLOTOV asked the question, does the Governor think it necessary to invite Ambassador YANG to the dinner[?] The Governor replied that he leaves this issue to the discretion of Cde. MOLOTOV and after Cde. MOLOTOV began to insist on the Governor's opinion, the latter diplomatically said that it would be impossible to talk frankly in the presence of YANG. Speaking among themselves, the leaders decided not to invite YANG, especially as they had already received him.

Then Cde. STALIN asked the Governor's opinion of General MA (I don't remember the first name), adding that if they have to fight with Japan then we will immediately suggest that the Nanking government promote the person to occupy a senior position in Manchuria. The Governor gave an average appraisal of MA. Then Cde. STALIN asked the question, who in the Governor's opinion could be promoted to the leadership of Manchuria. The Governor pointed to the Communist Party and the 8th Army, from which a person could be chosen, however Cde. STALIN objected, saying that such a person would not be suitable since he will not be able to unite everyone and here a Sun Yat-sen [sunyatsenovets] is needed whom everyone without exception would agree to.

Then they asked the Governor's opinion of: SONG FO, ZHANG XUELIANG, FANG YU XIAN, WANG JINGWEI, and a number of others. The Governor gave them all a negative appraisal, adding in the process that China's battle with Japan had united them since they are all nationalists, but this war need only to end and each of them will be pulled to their own side, forgetting the interests of the people. Cde. STALIN objected, explaining that all the unifications of countries have occurred by the sword. Countries are united only in wars. He cited the example of Italy and Germany, each of which united in wars with their oppressors. He also cited the example of Russia, which was united in endless wars.

Cde. STALIN asked the Governor whether it was true that he had studied in Japan, and receiving a confirmatory answer, asked whether they teach the Chinese well in Japan. The Governor said that they cannot teach Chinese well since they do not intend to graduate good military people capable of rebuffing the Japanese, and the seizure of China is in their plans.

Cde. VOROSHILOV said that he had heard that Ambassador YANG had also studied in Japan. The Governor confirmed this, pointing out that YANG graduated a year earlier. Then Cde. STALIN asked the Governor's opinion of YANG and the latter replied that YANG is a very smart person, but that he is an inveterate militarist and even while in the academy he did not devote much attention to political sciences at all and very much to military [sciences].

In conclusion they again returned to the question of the Governor's acceptance into the Party and Cde. VOROSHILOV again warned him about the harm which his work might be caused by this fact, but since the Governor began to again insist on his request he was given consent.

During the discussion between Cde. STALIN and a secretary who had entered the Governor addressed a request to Cde. VOROSHILOV about settling his brother (who is sick) in a school in Moscow or in a motor and mechanics or an artillery school. Cde. VOROSHILOV asked if he knew Russian and, finding out that he did not, said that it would be very difficult to do, but promised to nevertheless do everything possible, declaring that one brother more, one brother less, is of no importance.

In parting the Governor said that he had brought some gifts and asked that they be accepted. Cde. Stalin declared that he was doing this in vain since if JIANG JIESHI found out he would think that he wants to bribe them. The Governor objected to the [notion] that JIANG JIESHI would think anything [of it] since it was Chinese custom to make gifts as a memento.

Cde. VOROSHILOV noted that once he gives them gifts he will have to leave here with gifts. As a result, the leaders agreed to accept the gifts.

The meeting with Cde. STALIN was very unexpected for the Governor since he only expected to meet with Cdes. MOLOTOV and VOROSHILOV, as he had been told. This meeting made an enormous impression on him and all the time on the way back he reiterated that not everyone gets to see STALIN and he was struck at their simplicity and deep attention to each question.

It remained unclear for him about his acceptance in the Party whether they had given him agreement or not. I repeated what Cde. STALIN said, if the Governor very much insists, he has no objection. The Governor repeated that, in spite of Cde. STALIN's statement, that it is impossible to keep the Governor's joining the Party a secret, the latter nevertheless is thinking of keeping it a secret and no one will know about this besides me, even MENNI, although he repeatedly asked the latter to help him on this issue.

[signature]  
(YULINA)

2 September 1938